



Jugend des Deutschen Alpenvereins
Sektion Darmstadt-Starkenburger

Jugend

Ein herausforderndes Jahr liegt hinter unserer Jugend. Wir hatten den fünften Wechsel des Jugendreferenten innerhalb von drei Jahren. Zudem haben wir seit September keine FSJler mehr, wodurch viel Arbeit liegen bleibt, vom Jugendreferat aufgefangen werden muss oder Gruppen eingestellt wurden. Trotzdem ist es uns gelungen, unser Programm auszubauen und die bestehenden Gruppen weiterlaufen zu lassen.

Neue Gruppen und Aktivitäten

Im Jahr 2024 haben wir eine neue Mountainbike-Gruppe für Jugendliche ab 10 Jahren ins Leben gerufen. Diese Gruppe befindet sich im Aufbau und trifft sich monatlich. Nach den Osterferien sollen die Treffen häufiger stattfinden. Der Start war aufgrund des späten Beginns im Herbst etwas holprig, aber wir sind zuversichtlich, dass die Teilnehmerzahl bei besserem Wetter steigen wird. (Bei Interesse bitte an jan.regenfuss@053.alpenverein.digital schreiben) Außerdem haben wir diese Woche eine neue Kindergruppe für die Altersgruppe 5-7 Jahre gegründet, die sich auf das Klettern in der Halle und am Fels konzentriert.

Nach den Osterferien startet auch eine neue Outdoor-Gruppe für Kinder von 6 bis 10 Jahren. Diese Gruppe bietet den Kindern die Möglichkeit, gemeinsam die Natur zu entdecken und Abenteuer zu erleben.

Im letzten Herbst wurde aus der Freitags-FSJ-Gruppe die Jugendgruppe der Risskanten.

Besonders erfreulich sind unsere Jugenddelegierten für die Landesjugendversammlung und die Bundesjugendversammlung 2025. Hier wird basisdemokratische Mitbestimmung gelebt.

Sektionsweites Fahrtenprogramm

Das neue Fahrtenprogramm der Jugend hat in diesem Jahr ein gemischtes Echo gefunden. Die Skitourenfahrt war zur Hälfte ausgebucht, die Mehrseillängenfahrt hat nur wenige Anmeldungen, so dass sie gerade noch stattfinden kann. Die Höhlen- und Kletterfahrt nach Franken über Fronleichnam ist dagegen schon gut gebucht. Für den Hochtourenkurs im Sommer haben wir leider nur wenige Anmeldungen erhalten, so dass wir ihn eventuell absagen müssen. Wer noch Interesse an einer der Fahrten hat, kann sich unter jugend@alpenverein-darmstadt.de melden.

Jugendleiter und Ausbildung

In diesem Jahr konnten wir 6 neue Jugendleiter ausbilden, die unser Team verstärken. Außerdem haben wir derzeit acht Personen ohne Ausbildung, die uns unterstützen und eine Ausbildung machen wollen. Die Sommer Jugendleiterfahrt mit Schwerpunkt Gletscher und die Winter Fahrt mit Schwerpunkt Eisklettern haben es unseren Jugendleitern ermöglicht, ihre Kompetenzen zu erweitern.

Derzeit haben wir 52 aktive Jugendleiter, von denen 31 die Jugendleitergrundausbildung absolviert haben.

Kindeswohl und Integration

Wir haben die Mindeststandards für das Kindeswohl fast vollständig erfüllt, einschließlich des Verhaltenskodex und der Einholung der erforderlichen Unterlagen von den in der Jugendarbeit Tätigen. Es fehlt jedoch noch ein Kindeswohlkonzept, für dessen Erstellung wir jemanden Ehrenamtliches suchen.

Wir haben seit letztem Jahr mit den Kichernden Kattas eine Gruppe für Kinder mit besonderen Herausforderungen, die sich wöchentlich trifft. Vielen Dank an dieser Stelle an Dorothee, ohne die eine solch gute Begleitung dieser Kinder nicht möglich wäre.

Gruppen, Fahrten und Ausflüge

Zur Zeit haben wir 17 Gruppen, die wöchentlich in der Halle sind. Insgesamt haben wir ca. 120 Kinder, die regelmäßig an unseren Gruppen teilnehmen.

In diesem Jahr haben wir 12 größere Fahrten und diverse kleinere Ausflüge in die Umgebung organisiert, die den Jugendlichen spannende Erlebnisse und neue Herausforderungen boten. Das Angebot reichte von Skitouren über Mehrseillängenklettern und Bouldern bis hin zu Hochtouren im Ötztal.

Änderungen im Jugendbeirat

Im September trat Jan als Jugendreferent zurück und Theodor übernahm seine Aufgaben. Aufgrund der hohen Arbeitsbelastung kann er diese Position jedoch nur eingeschränkt ausfüllen. Außerdem zeichnet sich eine Veränderung im Jugendbeirat ab, da einige Aktive immer mehr mit anderen Dingen beschäftigt sind und weniger Zeit für die Jugend haben. An dieser Stelle möchten wir uns bei allen, die sich für die Jugend engagieren, für ihre Zeit und ihr Engagement bedanken. Leider gibt es bisher wenig Nachwuchs, so dass die gerade erst aufgebauten Strukturen am Zusammenbrechen sind. Gesucht werden insbesondere eine Jugendreferentin sowie weitere Personen, die sich im Hintergrund für die Jugend engagieren wollen. Schon kleine Aufgaben, die übernommen werden, können einen großen Unterschied machen.

Herausforderungen und Ausblick

Wir möchten den eingeschlagenen Weg weitergehen und sowohl das Sektionsweite Fahrtenprogramm ausbauen als auch die Diversifizierung der Jugendgruppen weiter vorantreiben. Außerdem hoffen wir, dass wir durch positive Berichte unserer Delegierten unsere Delegiertenplätze in den nächsten Jahren besetzen können. Auch die Mitbestimmung der Jugend möchten wir stärken. So haben wir zwar einen gewählten Jugendausschuss, dieser hat sich aber noch kein einziges Mal getroffen, da die Kapazitäten fehlen, dies zu organisieren.

Ebenso nehmen wir unsere Plätze in diversen Gremien wie der Sportjugend oder dem Jugendring nicht wahr und schaffen es nicht, Gelder zu beantragen, da uns die personellen Ressourcen dafür fehlen.

Insgesamt hängt im Moment zu viel von einigen wenigen Ehrenamtlichen ab. Sollten diese wegbrechen, würde das die Jugendarbeit bei uns erheblich beeinträchtigen.

Wer sich vorstellen kann, sich jenseits einer Gruppenleitung in der Jugendarbeit zu engagieren, kann sich gerne bei Theodor (jugend@alpenverein-darmstadt.de) melden.

gez. Theodor Sperling